
在日前召开的北京市 “两
会” 上， 市政协委员李建丽再提
延长产假提案， 建议 “适当延长
产假时间为一年， 特殊情况经本
人申请， 单位同意可以增加3-6
个月”。 这一提议再一次引起了
公众对延长产假的关注。

其实， 主张延长产假的人大

代表政协委员一直不在少数， 几
乎每年的全国两会上， 都有多件
类似的提案建议。

延长女职工产假的话题为何
一直热度不减？ 究其根本原因，
是由于职工有真实的需求。

目前我国女职工的产假一般
为98天， 特殊情况下可以经单位
批准， 可以再增加一到三个月。
就是满打满算， 也就是半年多一
点。

这样的产假标准， 放在国际
上是什么水平呢？

据新华社的统计， 法国 “新
父母” 两人法定的产假天数合计
为318周； 德国 “新父母” 两人
法定的产假最长可以休至孩子满
３岁； 俄罗斯产妇享受全薪产假
140天后， 还可以继续休半薪产
假， 一直到孩子满一岁半……

真是不比不知道， 一比吓一

跳。 可见我国女职工产假与国际
标准相比， 确实大大的偏低了。

台盟上海市委2016年提交的
《关于制定鼓励生育两孩相关配
套法规政策的建议 》 中也曾表
示， 上海的产假标准这与国际上
一些大城市甚至与全国一些省市
相比处于较低水平， 建议从现在
的98天增至128-143天， 晚育陪
护假可直接改为配偶陪护假， 从
现在的3天增至30天。

此外， 延长产假有利于提升
职工的生育意愿， 扭转当前我国
生育率严重偏低的状况。 自2015
年我国全面放开二胎生育以来，
新生儿出生率并未出 现 预 料 当
中 的 大 提 升 。 根 据 国 家 卫 计
委公布的信息 ， 2017年出生人
口数量与人口出生率双双比2016
年下降。 这其中一个重要原因是
育龄职工的养育压力过大， 生育

意愿下降。 换句话说， 为了扭转
人口出生颓势， 大幅度降低职工
生育养育压力， 提高女职工生育
福利水平， 已经是势在必行的国
家大事。

也有人质疑延长产假会耽误
女职工复岗上班的时间， 从而给
单位增加用工成本。 其实这是只
算小账不算大账的行为。 人是万
物之灵 ， 人才是社会最宝 贵 的
财 富 。 如 果 人 口 生 育 的 数 量
和 质 量 得 不 到 应 用 的 保 障 ，
即使短时间增加一点GDP， 那
又 有 什 么意义呢 ？ 更何况如果
解决了女职工在生育期的后顾之
忧， 其复岗以后工作效率也会大
大增加。 此外， 随着延迟退休年
龄政策的实施， 女职工服务单位
的时间会大大延长， 相比增加半
年至一年的产假， 单位还是得大
于失。

习近平总书记在党的十九大
报告中明确提出， 促进生育政策
和相关经济社会政策配套衔接，
加强人口发展战略研究 。 这 就
说 明 ， 抓 紧 研 究 包 括 延 长 产
假 在 内 的 促 进 人 口 发 展 政 策
研究， 不应该再当成可有可无的
工作了。

中国特色社会主义已经进入
新时代， 人民对美好生活的向往
就是我们工作的目标。 把孩子生
养好、 教育好是广大职工群众的
迫切需求， 千方百计免除他们生
育的后顾之忧， 为他们培育下一
代铺设平坦的通道， 也是各级党
委政府工会开展工作的题中之
义。 抓紧进行民情调研， 合理平
衡各种利益纠葛， 尽快出台能够
提升职工生育意愿的配套措施，
让民族繁衍生生不息， 这是大势
所趋。

李雪： 春运安检歌曲《出行简
单点》 持续霸屏多日。 截至2月3
日， 全国各大网站及新媒体平台
的播放量已超3000万， 被网友誉
为 “春运神曲”。 歌曲片长4分38
秒， 采用时下热门流行歌曲的旋
律，歌曲用诙谐的语言，声情并茂
地唱出了旅客在安检过程中常忽
视的问题。“春运神曲”的推出，以
及背后诠释的善意提醒， 需要我
们每个参与者听得进去， 并按善
意提醒做好。

听懂“春运神曲”
背后的善意提醒

合理为女职工延长产假 ，
并且同时延长其生育二胎的产
假，增加男职工的陪护时间。 这
些政策建议不能总是停留在
“看起来很美”的阶段。 平衡企
业与职工的利益是必要的 ，但
提升职工生育意愿、 减轻职工
生育压力， 是关系到民族繁衍
生息的大事， 不能因为算小账
而贻误大事。

■长话短说

伊一芳： 工业和信息化部、卫
计委、发改委、国家食品药品监管
总局等四部门日前联合发布通
知， 通过协调解决小品种药文号
转移、 委托生产、 供需对接等问
题。无论如何，小品种药、廉价药
断供都不仅仅是价格问题， 保障
小品种药供应更是民生大事。“千
难万难，只要重视就不难；大路小
路，只有行动才有出路。”

■每日图评

■网评锐语

诈骗“套路”

□辛望 王珮璇
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■有感而发

打击网络水军，平台责无旁贷

■每日观点

■世象漫说

2017年5月以来 ， 公安部部
署各地公安机关开展打击 “网络
水军 ” 全国集群战役 ， 已破获
“网络水军” 违法犯罪案件40余
起， 涉案总金额上亿元， 抓获违
法犯罪嫌疑人200余人。 （2月5
日 《北京晨报》）

这是公安机关交出的打击
“网络水军” 的一张成绩单， 取
得的战果让人忧喜参半 ： 喜的
是， 这些违法犯罪案件被查处，
为净化网络空间清除了一大批
“害群之马”； 忧的是， 这些成绩
来之不易， 对网络水军违法犯罪

行为取证难， 不少案件需要全国
各地公安机关集群作战、 协调配
合， 在互联网新时代， 建立健全
打击 “网络水军” 的常态化机制
还任重道远。

要净化网络空间，打击“网络
水军”的关口必须前移，应当打早
打小，严防其坐大成势。这就需要
网络服务平台切实担负起管理责
任，而不能放任不管。 去年10月1
日， 国家网信办公布的互联网跟
帖评论服务管理规定正式施行，
其中就包括跟帖评论服务提供者
应当严格落实主体责任， 并对跟

帖评论服务提供者不得为谋取不
正当利益干预舆论、 加强用户管
理、开展信用评估、建立公众投诉
和举报制度等作出规定， 为源头
治理 “网络水军” 提供了基本遵
循。 在治理“网络水军”的常态化
机制建设中， 加强互联网跟帖评
论服务管理工作必须摆在当务之
急， 各相关职能部门以及跟帖评论
服务提供者即网络服务平台都应
对照上述规定中的要求， 严格抓
好贯彻落实， 而不能使规定在落
实中变形走样， 更不能让规定只
停留在口头。 □许辉

近日， 随着内蒙古自治区达拉特旗人民法院的宣
判， 一个 “远程诊病” 团伙终于浮出水面。 这个团伙
成员超百人， 紧盯男科疾病、 妇科疾病患者的 “难言
之隐”， 在全国进行 “远程诊病卖药” 实施诈骗。 仅
有据可查的受害人就近９０００人， 涉案金额逾１０００万
元。 记者采访了办案人员， 揭开这个百人团伙的诈骗
“套路”。 (２月４日新华网) □朱慧卿

如何才能缓解春节“保姆荒” “有机会
就替百姓喊一喊”

保障小品种药供应
也是民生大事

延长产假不能总是“看起来很美”

春节临近， 很多外地务工人
员纷纷返乡过年， 城市遭遇各种
“用工荒”，其中保姆、护工、育婴
师等家政服务业尤为突出。 据了解，
武汉市过年期间各种家政服务人员
缺口约10万， 不少雇主最近都在
着急“保姆要回家过年了，我们家
怎么办？”（2月3日《武汉晚报》）

保姆荒，年年荒，而在家政公
司看来， 最近几年的保姆荒有愈
演愈烈的趋势， 这是因为随着保
姆收入水平的提高， 家庭收入状
况的改善， 很多保姆宁愿春节的
时候多留在家里陪伴家人， 也不
愿意留在城市工作。这下，可就苦
了那些需要雇佣家政人员的城市
家庭，一旦家里的保姆回家过年，

而又一时找不到春节期间的代班
保姆，家里就会变得一团糟。

要想解决保姆荒问题， 必须
从自己家的实际情况出发。 首先
一点， 对于自己家的保姆春节期
间要回家过年， 甚至自己给几倍
工资都留不住人， 我们不能单方
面地埋怨保姆 “不通人情”， 毕竟保
姆也是人， 也需要过年团聚， 所以
还是要以理解为上， 而不宜强行
挽留。 而真正需要关注的， 是保
姆离开之后应该怎么办。

不管保姆原来照顾的是家里
的老人，还是家里的婴儿，如果自
己可以亲力亲为， 那么不妨在春
节假期由自己家人来照顾老人或
婴儿。 这样不但可以节省一大笔

保姆费用， 更重要的是也可以通
过对老人和孩子的照顾， 增加彼
此之间的感情。在解决市民春节假期
“保姆荒”的问题上，家政公司也同
样可以有所作为。 比如有家政公
司表示， 为了帮助保姆留在城市
过年， 他们公司会在过年前两个
月，三方进行沟通，了解雇主和保

姆双方的需求和困难，进行协商。
为了解除保姆愿意加班， 但又担
心拿不到加班费的顾虑， 公司在
雇主同意的情况下， 当着双方的
面， 提前代收雇主支付的三倍工
资，保姆吃了定心丸，雇主也吃了
一个定心丸， 有效地缓解整个过
年期间的“保姆荒”。 □苑广阔
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日前召开的重庆市政协五
届一次会议上， 坐在旁听席的
市民代表中， 有一位 “竭力为
农民工发声的人” ———重庆市
首个建筑工地工会联合会农民
工副主席王大江。 尽管没有提
案、 发言的权利， 但他说，“我
可以利用参会的机会， 找委员
沟通， 把我们想说的话通过他
们反映出来！ ”他还把《市民代
表意见建议表》也写得满满的，
“想把大家最需要解决的问题
都反映上去。 让农民工病有所
医 、 老有所养 ， 工资不被拖
欠， 也能够像一个城里人， 孩
子有书读， 就业有活干！”

王大江虽然只是个会议旁
听者， 但他同时又是工会工作
者， 懂得利用一切可能的机会
“竭力为职工发声”。 那么， 各
地各级两会有多少来自基层 ，
特别是工会界的代表 、 委员 ？
他们是不是更有条件， 也应该
这样做呢？

两会是共商国是的所在 ，
当然需要宏大的视野、 缜密的
思考和严谨的理论 ， 但同时 ，
还需要来自民间的声音、 百姓
的疾呼和平民的视角。 基层（工
会）代表、委员生活在普通百姓
中间， 最了解普通百姓的疾苦
与心愿，最有资格代言，而且他
们的意见具体、 鲜活， 语言朴
素、生动，有人连民谣、顺口溜
儿都带到两会上去了， 那可谓
民意的直接表达。

犹记得， 数年前有来自基
层的全国人大代表说：“老百姓
有话说不出，我得说出来”，“只
要有机会， 我就要替老百姓喊
一喊”， 获得人们交口称赞。能
够说出这番话， 肯定不仅了解
民意，而且有赤诚之心。通过基
层代表、委员之口，把真实民意
反映到国家最高权力机关和决
策机构，确实机会难得，“喊喊”
实在必要。如果各级人大代表、
政协委员都能够 “有机会就替
百姓喊一喊”，喊遍各地、各级、
各种会议， 还愁百姓倾诉渠道
不畅、领导决策有误吗？

□一刀 （资深媒体人）


